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就任ご挨拶

このたび、特定非営利活動法
人兵庫さい帯血バンクの副理事
長に就任いたしました山崎峰夫
です。この場をお借りして自己紹
介と抱負を述べさせていただき
ます。
私は神戸大学医学部を卒業し

て母校の産科婦人科学教室に入
局しました。当時、幹細胞は基礎
医学領域における最先端の研究
テーマであったはずですが、臨
床現場での活用などというのは
まだ夢の段階でした。私はとい
えば、1年間の研修医生活を経
て大学院に入学し、そこでいた
だいたテーマである「妊娠中毒
症（今は、「妊娠高血圧症候群」
との新しい病名で知られていま
す）」についての研究を開始しま
した。そして学位取得後25年あ
まり、そのほとんどの期間を大学
において過ごし、主として産科学
の臨床、教育、研究に従事してき
ました。平成25年に現在の職場
に移ってからは、それまでに蓄積
した経験と知見を活かし、第一
線でより多くの妊産婦さんに良
質な産科医療を提供して地域に
貢献できることを目標とし、今に
至っています。
私が「さい帯血」研究を初めて

知ったのは平成7年（阪神・淡路
大震災の年です）7月に奈良県立
医科大学に赴任した後です。ちょ
うど、さい帯血バンク設立の前夜

ともいえる時期で、産婦人科で集
められた多数の検体を用いて、同
大学輸血部と共同で臍帯血造血
幹細胞の調製と機能保持に関す
る研究が精力的に進められてい
ました。また、しばらくすると各
種研究会でさい帯血移植を行っ
た臨床例が報告され、さい帯血
移植の素晴らしい可能性が急速
に発展していることを実感でき
たことを覚えています。しかし、
その後公的なさい帯血バンクが
次々に整備され、重要な社会事
業として定着していった過程には
あまり関心を払っていませんでし
た。地元の兵庫さい帯血バンク
が全国のバンクに比肩する素晴
らしい業績を上げていることを
知ったのは、現在の勤務施設にて
分娩にさい帯血を自分で採取す
るようになってからのことです。
なお余談ながら、パルモアに赴任
した当初、当院は兵庫さい帯血
バンクから移植用に初めて提供

したさい帯血を採取した施設と
知りましたが、職員は今でも大変
それを誇りに感じています。
その後、運営委員会に参加さ

せていただくようになり、さい帯
血バンク事業の維持発展には、
バンクや採取施設の職員に加え
多数のボランティアの皆様による
手間暇をかけた不断の努力が必
要であることを改めて日々認識し
ています。そして何よりも、さい帯
血提供にご同意いただくお母さ
ま方の温かい志をいかに多く繋
ぎとめるか、が最も大切と考えて
います。今後、採取施設とバンク
の橋渡し的役割を果たすことで、
後藤武理事長を補佐しながらこ
の社会的にとても重要な事業を
さらに発展させるために尽力す
る所存です。関係各位の皆様に
おかれましては、なお一層のご支
援、ご鞭撻を賜りますことをお願
い申し上げます。
� 令和4年7月1日

兵庫さい帯血バンク　副理事長
山崎　峰夫
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令和4年度
理事会・通常総会
2022年6月21日㈫ラッセホールにて16名の役員

及び正会員が出席し開催されました。
　1号議案：令和3年度事業報告及び決算⇒承認
　2号議案：令和4年度事業計画及び予算⇒承認
　3号議案：任期満了に伴う役員改選
� ⇒理事25名、監事2名を選任

令和3年度事業報告
臍帯血の調製保存・提供実績
年 度 2019 2020 2021 備　考
採取数 1,975 3,001 3,413 採取施設で採取した件数
搬送数 937 1,410 1,543 一定以上の量が採取できてバンクに搬送された件数
保存数 284 384 363 細胞数が一定以上で検査に合格し保存できた件数
新 規
公開数 199 308 369 採取後6カ月の母児健康状況調査で問題がなく、全国の移植医療機関に情報公開

された件数
移植数 146 132 134 移植医療機関から申込があり移植された件数

　※�コロナ禍にもかかわらず前年度に比べ採取数が増加した一方で、調製開始基準を引き上げたため、保存数
は若干減少。

研究利用のための臍帯血の提供
提供数:新鮮臍帯血（採取施設から搬送されたが、保存基準を満たさなかったもの）96本
提供先:�神戸大学大学院医学研究科シグナル統合学分野、大阪大学微生物病研究所、
� 大阪大学大学院医学系研究科血液・腫瘍内科学講座

採取施設
新たに姫路聖マリア病院と採取委託契約を締結。

主な取組
◦移植に使われやすい高品質のもののみを調製保存するため、調製開始基準の見直しを実施。
◦採取施設巡回勉強会（訪問又はWEB）、採取施設従事者・ボランティア合同研修会を実施。
◦�採取施設におけるドナーリクルートをバックアップするため、株式会社ファミリアと提携してオリジナル記念
品を作成し、臍帯血を提供していただいた妊婦に贈呈。

◦第5回ハートフルコンサートを開催。

役員一覧（任期2022年7月1日～2024年6月30日）
理 事 長 後藤　　武 理 事 高橋　隆幸 理 事 錦 織 千 佳 子 理 事 廣野　　誠 参 与 小阪　嘉之
副理事長 甲斐　俊朗 理 事 三村　　治 理 事 中 野 　 則 子 監 事 大久保博章 参 与 三木　　均
副理事長 山崎　峰夫 理 事 三上喜美男 理 事 渡 邉 　 美 智 監 事 寺谷　　進 参 与 川真田　伸
常務理事 小出紀久男 理 事 太田　稔明 理 事 友 藤 冨 士 子 顧 問 芦尾　長司 参 与 藤盛　好啓
常務理事 多田　昌史 理 事 杉村　和朗 理 事 山 本 　 孝 子 顧 問 丸尾　　猛 参 与 松岡　　広
理 事 葛西　英顕 理 事 井本しおん 理 事 権 藤 　 君 子 参 与 大谷　光男 参 与 岡　　憲史
理 事 明石　法彦 理 事 大江与喜子 理 事 井 上 　 映 子 参 与 村山　　徹 参 与 松岡　謙二
理 事 堅田　博行 理 事 平井みどり 理 事 ヘラフロインドリーブ上原 参 与 田中　敦子
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このほか、さい帯血の提供に関して疑問に思われる
ことがあれば、いつでも兵庫さい帯血バンクあてに
お問い合わせください（ホームページに問い合わせ
フォームがあります。電話でも結構です。）。

さい帯血の提供って痛いの？出産に影響はないの？

痛みは全くないし、出産への影響もありません。
赤ちゃんが無事に生まれ、赤ちゃんとへその緒（さい帯）を切り離してから、へその緒の血管に針を刺し
て採取するからです。
なお、提供の同意をいただいていても、異常分娩などの場合には、赤ちゃんとお母さんの安全と健康を
第一に考え、産科の先生の判断で採取を取りやめることがあります。

Q

A

さい帯血はどこの産科施設でも提供できる？

公的さい帯血バンクと提供している産科医療機関だけです。
さい帯血移植の安全性を確保するため、さい帯血の品質に厳しい基準が設けられているからです。提携
産科医療機関は最終ページに記載の２0施設です。

Q

A

さい帯血はお母さんの血液なの？

赤ちゃんの血液です。
さい帯には、動脈が２本、静脈が１本通っていいて、そこを
流れるのは赤ちゃんの血液です。因みに、さい帯血バンク
が提供いただくさい帯血は、さい帯静脈から採血します。

Q

A
さい帯血はどれくらいの量を採るの？

数十mlから２００ml程度まで、非常にバラツキがあります。
現在は、50ml以上採取できたら、さい帯血バンクに搬送し、細胞数
の測定や検査を行い、合格したものを調製し保存しています。採取
量が多いほど移植に使われる可能性が高くなる傾向があります。

Q

A

採取されなかったさい帯血はどうなるの？

基本的には廃棄されてしまいます。
移植に使えるかもしれない貴重なさい帯血です。ご提供へのご協力をお願い
します。
なお、赤ちゃん本人や家族が将来治療に使うために、民間さい帯血バンク（プラ
イベートバンク）に保管料を払って保管を依頼する方も一部にいらっしゃいます。

Q

A
さい帯血を提供したら、
何か対価はもらえるの？

献血と同じで、無償提供となっています。
なお、現在、提供いただいた方には、さい帯血
バンクからささやかな記念品を差し上げてい
ます。

Q

A

さい帯血はどんな病気に使われるの？

白血病や再生不良性貧血など、重い血液難病の移植治療
に使われます。
さい帯血には、血液をつくる元となる造血幹細胞がたくさん含まれてい
ます。正常に血液をつくれなくなる白血病や、血液中の赤血球、白血球、
血小板が減少してしまう再生不良性貧血などの患者さんにさい帯血を
移植することで、健康な造血幹細胞と入れ替えてしまうのが骨髄移植や
さい帯血移植です。

A

Q
帝王切開でも提供できる？

緊急ではない計画的な帝王切開であれ
ば、さい帯血の採取は可能です。
実際に多くの方が帝王切開で出産された際に、
さい帯血を提供してくださっています。ただし、
採取施設によっては、帝王切開では採取しない方
針をとっているところもあります。

Q

A

無痛分娩でも提供できる？

提供できます。
無痛分娩のために薬剤を使用しても、さい帯血の品質に影響
がなく、採取にも危険がないからです。

A

Q 双子でも提供できる？

残念ながらできません。
妊婦や赤ちゃんの健康に影響を及ぼすおそれがある
ことから、多胎妊娠の場合は提供できないことになっ
ています。

Q

A 外国人でも提供できる？

提供できます。
さい帯血の提供に、国籍、人種の制限はありません。

Q

A

さい帯血提供���特集

（よくある質問）

ドナーさん（さい帯血提供者）からの
メッセージ

2020年9月から、さい帯血を提供し保存できた妊婦さん
に、メッセージを書いていただくようお願いしています。
これまでに180件を超えるメッセージをお寄せいただき
ました。お寄せいただいた皆様、ありがとうございまし
た。全メッセージを当バンクホームページに掲載
していますが、ここでいくつかご紹介します。
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お知らせ

令和3年度合同研修会の開催
�日　時�：�2022年3月3日㈭　14:00～16:30
�場　所�：�日赤合同庁舎7階大会議室

コロナ禍のため会場とZoomのハイブリッド方式で開催。採取
施設の医師・助産師や搬送ボランティアの方々など69名参加。

プログラム
　1 造血幹細胞移植の基礎知識（神戸大学血液腫瘍内科学講座　藥師神�公和�先生）

専門的な内容を易しくお話いただきました。移植病室の清潔度を淡路島（病室の広さ）とゴルフボール（粒子の数）
にたとえて話されたのが印象的でした。

　2 移植体験談（福島�有紀�様）
シングルマザーとして子育てしながらの闘病。ご苦労がしのばれました。お元気になられて本当によかったです。

　3 臍帯血採取施設からの報告
　　（母と子の上田病院院長　上田�大介�先生、なでしこレディースホスピタル助産師　北井�智春�様）

上田先生からは帝王切開の際に採取量がたくさん採れるという興味深いデータが、また、北井様からは病院あげての
熱い取組の結果、同意率が9割を超え採取数が大幅に増加したことが報告されました。

　4 兵庫さい帯血バンクの活動状況
　「調製保存基準の見直しについて」「品質管理の取組について」

　　（兵庫さい帯血バンク管理監督技術者��甲斐�俊朗、品質管理部門責任者��荒木�延夫）

北井智春 様上田大介 先生福島有紀 様藥師神公和 先生

新任職員紹介
　兵庫さい帯血バンクでは、現在８名の技術職員と３名の事務職
員で業務を担当しています。今年新たに加わった職員３名をご紹介
します。

ＰＲ動画完成
一昨年に受賞した保健文化賞の副賞を活用して制作

していたＰＲ動画２本がようやく完成しました。
ホームページに掲載するほか、DVDを関係機関に配

布する予定です。

吉富�壮平�技術職員
今年1月付で兵庫さい帯血バンクで勤務させ
ていただくこととなりました吉富と申します。
様々なことを学び、バンクの力になれるよう
に精一杯頑張らせていただきますので宜しく
お願い致します。

川岸�万佑子�技術職員
9年ぶりに復帰しました川岸と申します。縁
あってまた、さい帯血バンクに携われること
を嬉しく思っています。よりよいさい帯血の
保存に努めてまいりますのでこれからもよろ
しくお願いいたします！

多田�昌史�事務局長
新しい命がもう一つのいのちを救う～�人の
優しさを感じます。
さい帯血バンク事業に関わる多くの方々の
善意が移植を待つ患者さんに確実に届きま
すよう裏方を務めてまいります。

① 兵庫さい帯血バンクのご紹介

②さい帯血提供のお願い

6 兵庫さい帯血バンクだより　vol.37



現
金
で
の
振
込
に
は
現
金
利
用
加
算
料
金
１
１
０
円
が
か
か
り
ま
す
。

ご
理
解
の
ほ
ど
よ
ろ
し
く
お
願
い
い
た
し
ま
す
。

大第46476号

0 0 9 3 0  8 0 0 9 3 0  83 7 8 6 4

3 7 8 6 4
兵 庫 さ い 帯 血 バ ン ク

兵庫さい帯血バンク
※お払込金額の明細について、下記の番号に○印、口数、金額をご記入願います。

★所得・法人税法上の優遇措置が受けられます。

1.寄付金

2.賛助会員（個人年会費）1口3,000円×　　　　口＝　　　　　　　円

3.賛助会員（団体年会費）1口5,000円×　　　　口＝　　　　　　　円

大 阪

皆様の温かいご支援をお願いします
多くの皆様のご支援により設立されたNPO法人兵庫さい帯血バンクは、国庫補助金を中心とした

運営をしておりますが、円滑な事業運営のため、バンクへの財政支援をお願いします。

ゆうちょ銀行では、2022年1月17日から、現金でのお振込みに、赤の振込用紙（振込手数料
受取人負担用紙）でも、110円が加算されることになりました。
ご負担をお掛けすることになりますが、宜しくお願い致します。

�

第6回ハートフルコンサート 参加申込受付中

さい帯血バンクを支援いただいている方々に感謝するとともに、バンク事業の更なる普及と発展を
目指して、昨年度に引き続きコンサートを開催します。

19:00開演19:00開演9
　20㈫

2022年

東灘区文化センター
うはらホール
（JR住吉駅南側、直結通路徒歩3分）

演　奏 ： 堀江トリオ（チェロ：堀江 牧生、ヴァイオリン：堀江 恵太、 ピアノ：堀江 詩葉）
司　会 ： 堀江 政生（朝日放送テレビアナウンサー）
申　込 ： 参加ご希望の方は、電話、FAX、又はバンクホームページの問い合わせページにて申し込みください
 （住所・氏名・電話番号を記載）。事前に申込いただいた方には、無料ご招待券をお送りします。



特定非営利活動法人
兵庫さい帯血バンク

【事務所】
〒651-0073　神戸市中央区脇浜海岸通1-4-5 日赤合同庁舎4階
TEL 078-221-0280（事務部門）　078-221-0281（技術部門）
FAX 078-221-0282
URL https://www.saitaiketu.org

発 行日  令和4年8月10日　　発行者  後藤　武

姫路聖マリア病院

姫路市仁豊野650
TEL 079-265-5111

母と子の上田病院

神戸市中央区国香通1-1-4
TEL 078-241-3305

パルモア病院

神戸市中央区北長狭通4-7-20
TEL 078-321-6000

神戸市立医療センター
中央市民病院

神戸市中央区港島南町２-1-1
TEL 078-302-4321

マムクリニック

神戸市北区有野町唐櫃3389
TEL 078-982-1188

済生会兵庫県病院

神戸市北区藤原台中町5-1-1
TEL 078-987-2222

神戸アドベンチスト病院

神戸市北区有野台8-4-1
TEL 078-981-0161

なでしこ
レディースホスピタル
神戸市西区井吹台東町2-13

TEL 078-993-1212

久保みずき
レディースクリニック

神戸市西区美賀多台3-13-8
TEL 078-961-3333

神戸市立
西神戸医療センター

神戸市西区糀台5-7-1
TEL 078-997-2200

ハーモニー
レディースクリニック
神戸市西区学園西町5-2-5
TEL 078-798-1103

関西労災病院

尼崎市稲葉荘3-1-69
TEL 06-6416-1221

兵庫県立
尼崎総合医療センター

尼崎市東難波町2-17-77
TEL 06-6480-7000

高橋産婦人科クリニック

西宮市和上町6-22 2F
TEL 0798-33-0150

兵庫医科大学病院

西宮市武庫川町1-1
TEL 0798-45-6111

兵庫県立西宮病院

西宮市六湛寺町13-9
TEL 0798-34-5151

あさぎり病院

明石市朝霧台1120-2
TEL 078-912-7575

大森産婦人科医院

高砂市伊保港町2-5-17
TEL 079-448-1103

西川産婦人科

姫路市花田町一本松165-1
TEL 079-253-2195

親愛産婦人科

姫路市網干区垣内中町260
TEL 079-271-6666

さい帯血採取医療機関のご紹介

編集後記
37号をお届けします。広報委員会のご意見を踏まえて、今号から表
紙のイメージを刷新しました。
コロナ禍も3年目に入り、まだまだ先が見通せない状況です。研修や
啓発活動は思うように実施できず歯がゆい限りですが、幸い、臍帯
血の採取・保存件数にはほとんど影響が出ていません。採取施設の
先生方はじめスタッフの皆様のご尽力のおかげと感謝しています。


